

Patrick Fontaine  
35 rue Honoré de Balzac  
93100 Montreuil

Comité du Patrimoine Ethnologique et Immatériel (CPEI),  
Aux bons soins des Amis du Potager du Roi et de MAP

**Objet : Soutien à la demande d'inscription des savoirs et savoir-faire de l'arboriculture fruitière en formes jardinées au patrimoine culturel immatériel de l'UNESCO**

Montreuil, le 16 juillet 2020

Je suis Patrick Fontaine demeurant 35 rue Honoré de Balzac 93100 Montreuil. Mon jardin familial "clos" dénommé "le Verger de Patrick et Geneviève" est situé Impasse Gobétue dans les murs à pêches de Montreuil 93100, tenu par moi et ma compagne Geneviève.

D'une part, je m'inscris au soutien à l'inscription des formes jardinées au patrimoine immatériel de l'UNESCO.

D'autre part je tenais à apporter quelques précisions et compléments à mon dossier, comme je l'ai dit à Michel Schlosser, à savoir que parmi les 40 formes fruitières indiquées, plusieurs sont en cours d'exécution. Sur mon plan de culture il faut lire reinette blanche du Canada au lieu de reinette grise du Canada. Merci.

Je tenais aussi à dire qu'en plus des petites formations sur la taille je reçois quelques écoles, ainsi que des groupes en partenariat avec l'association des murs à pêches dont je suis adhérent.

Mon jardin a toujours été ouvert, participant aux permanences d'ouverture le dimanche au public depuis plusieurs années, informant sur l'historique, les techniques ancestrales (palissage à la loque, ensachage et marquage des fruits, taille fruitière et de formation des arbres) la pédagogie, l'artistique (création de formes) m'inscrivant ainsi dans la tradition des anciens arboriculteurs. Mais ce jardin, je le souhaite évolutif en utilisant d'autres matériaux pour les supports, des messages sous formes de symboles, un peu de mise en scène.

Dès que la mairie m'a attribué cette parcelle, j'ai été impressionné par ce clos entouré de quatre murs, orientés nord/sud (est/ouest pour les longueurs) ainsi le soleil réchauffe tous les côtés et restitue cette chaleur durant la nuit et permet ainsi d'obtenir des fruits précocement.

J'ai cherché à connaître son histoire, écouté les murs qui m'ont raconté des histoires extraordinaires. Cela a débuté au 17ème siècle sous Louis quatorze il y a plus de trois siècles. Cette parcelle m'ayant été confiée en 2010 et ne connaissant rien à l'arboriculture, j'ai cherché autour de moi des renseignements sur les pratiques ancestrales, pris des cours à l'école Dubreuil avec Thierry Régnier, la SRHM (société rég. d'hort. de Montreuil), les croqueurs de Pommes avec François Moulin, Denis Retournard

et bien sûr plusieurs ouvrages dont, entre autres "l'encyclopédie des formes fruitières" de Jacques Beccaletto, et « La taille des arbres fruitiers » de Jacques Beccaletto et Denis Retournard

Je suis cuisinier de formation, mais étant sensible à la culture biologique grâce à la rencontre d'un agriculteur en bio, j'ai suivi un enseignement en biodynamie et obtenu un certificat de spécialisation en agrobiologie en 1996. A la retraite, grâce à cette parcelle, j'ai mis en application cet enseignement.

L'aventure a vite commencée après un défrichage total, il a fallu tout apprendre. Après quelques années devenant adhérent de MAP je pensais fortement qu'il fallait défendre ce territoire donc montrer ce qu'on pouvait faire de mieux et médiatiser le plus possible, alors je me suis inscrit aux divers concours de jardins pour finir en 2018 premier du département, premier national dans la catégorie pédagogique et fait Chevalier de L'ordre de Romarin décernés par la SNHF (société nat. d'hort. de France) participé à quelques vidéos et reportages TV. Cette satisfaction personnelle, est aussi dédiée aux jardiniers, aux maçons et amis des murs à pêches qui sont eux-mêmes des acteurs importants.

Le site des murs à pêches classés d'Intérêt National en 2003 a reçu également le label "Jardin Remarquable " en 2019.

Le pouvoir politique ne s'intéresse et ne comprend pas trop cette discipline artistique qui rend les gens heureux (beaucoup de témoignages dans ce sens lors des visites) pas assez rentable à leur goût sauf si ça leur rapporte de la notoriété.

Je transmets ce savoir avec mes voisins jardiniers et le public. Un membre du personnel municipal des espaces verts a souhaité suivre une formation avec moi, mais on ne lui a pas octroyer d'heures pour se former, alors il a laissé tomber. Les moyens sont inexistantes pour ce genre d'activité, c'est toujours basé sur le bénévolat. Et les candidats sont assez rares!

J'ai peut-être été un peu long et excusez moi pour le retard, je vous adresserai prochainement les diversss liens des vidéos et envoi de quelques photos. Merci pour votre engagement.

Patrick Fontaine

"le Verger de Patrick et Geneviève"

Liens complémentaires :

- Remise du titre de "Chevalier de l'ordre de Romarin" en 2018 par la SNHF (soc. Nat.d'Hort. de France) parrainé par la Légion D'Honneur et l'ordre du Mérite Agricole :

[https://drive.google.com/file/d/1TxjUZzVAjmDcXbwrGn04DjDqbWZvPyCn/view?usp=drive\\_web](https://drive.google.com/file/d/1TxjUZzVAjmDcXbwrGn04DjDqbWZvPyCn/view?usp=drive_web)

- capsule vidéo :

[https://www.youtube.com/watch?v=CJt74S4hHa8&feature=emb\\_logo](https://www.youtube.com/watch?v=CJt74S4hHa8&feature=emb_logo)

- Journal télévisé 12/13h de FR3 du 7/7/2017 murs à pêches de Montreuil intitulé: "un combat pour sa préservation"
- DRIEE Seine Saint Denis murs à pêches du 18/4/2019 intitulé "l'oeuvre de ma vie"

[http://www.driee.ile-de-france.developpement-durable.gouv.fr/IMG/mp4/mursmontreuilvideo-h264\\_pour\\_la\\_diffusion\\_de\\_podcasts\\_video\\_medium.mp4](http://www.driee.ile-de-france.developpement-durable.gouv.fr/IMG/mp4/mursmontreuilvideo-h264_pour_la_diffusion_de_podcasts_video_medium.mp4)

- Guérilla Green du 20/6/2019 épisode numéro 11 intitulé "Je fais le mur avec Patrick"

<https://www.youtube.com/watch?v=Axx02ePDuyQ>

- France 5 juillet 2017 "un week end autour de Paris" (émission « Echappées belles »)

Voici deux autres ouvrages concernant les murs à pêches de Montreuil où mon verger est cité :

- Bande dessinée D'Ophélie Damblé et Cookie "Guérilla Green" guide de survie végétale en milieu urbain ED: Steinkis 2019 (ne concerne pas exclusivement les Murs à Pêches mais l'agriculture urbaine, mon jardin est cité sur deux pages suite à la video Guerilla Green).
- Un ouvrage de Rémi Eliçable, Amandine Guilbert, Yannis Lemery, intitulé "Quartiers Vivants" concernant les murs à pêches de Montreuil et le quartier de Saint-Léonard à Liège. Editions D'une certaine gaieté, janv.2020

Et un article :

- L'Ami des jardins, octobre 2017, page 78 (quelques conseils sur la taille et le choix de certaines poires ainsi que des recettes salées et sucrées)



Photos : Patrick Fontaine